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Визитная карточка

TeleTRADE  
расширяет географию

Группа компаний TeleTRADE обладает самой 
крупной в мире сетью собственных филиалов, пре-
доставляющих услуги на международном валют-
ном рынке FOREX.

на сегодняшний день комфортабельные офисы и 
представительства TeleTRADE в 120 городах и более чем 
в 20 странах открывают полный спектр возможностей 
сотням тысяч клиентов.

Максимально удобный доступ к процессу торгов, раз-
ветвленная система обучающих курсов и мастер-клас-
сов - опытные специалисты, ведущие занятий, консуль-
танты способны удовлетворить потребности как абсо-
лютного новичка, так и более опытного трейдера, наце-
ленного на дальнейший профессиональный рост. каж-
дый день компания стремится к тому, чтобы ни один кли-
ент не испытывал недостатка в индивидуальном внима-
нии со стороны сотрудников компании и получал высоко-
квалифицированную аналитическую поддержку. 

богатый опыт работы, штат высокопрофессиональ-
ных специалистов и аналитиков, взаимодействие с ве-
дущими финансовыми и юридическими организация-
ми позволили создать целый ряд неоспоримых преиму-
ществ для клиентов. 

реклама

г. Архангельск,  
ул. Поморская, 5, оф. 320,  

тел. (8182) 44-00-94 
www.teletrade.ru
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Одна из лучших специализированных клиник 
Архангельска переехала в современный  
медицинский центр в правом крыле ТЦ «Корона». 
Кабинеты, холлы станут комфортнее,  
при этом цены, качество обслуживания, доктора,  
к которым вы привыкли, остаются прежними!

Стр. 7

«Университетская клиника» 
справляет новоселье
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Эхо недели

Выставка

Все, что вы хотели узнать   ■
о недвижимости в Архангельске

Что будет с ценами на недвижимость, как снизить 
риски при приобретении квартиры в новостройке и по-
лучить государственную поддержку при покупке жи-
лья бюджетникам, молодежи и военнослужащим – на 
эти «горячие» вопросы архангелогородцы смогут по-
лучить ответы 3 декабря на выставке-семинаре «жи-
лищный проект в Архангельске».

выставку-семинар в рамках Архангельской недели 
строительства и недвижимости проводит объединение ри-
элтеров Архангельской области при поддержке Правитель-
ства Архангельской области и мэрии города Архангельска. 
на выставке северяне смогут получить и полезные реко-
мендации по покупке жилья в кредит, поскольку генераль-
ный партнер проекта - сбербанк россии - предлагает се-
годня выгодные условия по ипотеке.

Выставка пройдет 3 декабря в большом зале филар-
монии (пл. ленина, 1) с 10.00 до 18.00. Вход и консульта-
ции – бесплатные. Подробную информацию вы можете 
получить по телефонам: (8182) 47-05-58, 65-77-58.

Работа лесозавода  ■
приостановлена

работники оАо «лесозавод-2» обратились в отрас-
левой профсоюз и Правительство Архангельской об-
ласти по поводу тяжелой ситуации на предприятии. 

из-за отсутствия оборотных средств и долгов работа 
лесозавода приостановлена. работники отправляются в 
вынужденные отпуска. в профком предприятия поступи-
ло уведомление о сокращении более 500 человек, которое 
позже было отозвано, говорится в пресс-релизе профсою-
за работников лесных отраслей. 

Мэр Няндомы   ■
лишился должности

Губернатор Архангельской области илья михАль-
Чук подписал распоряжение об отрешении от долж-
ности главы муниципального образования «няндом-
ское» Андрея кузьмиЧЁВА.

в документе сказано, что Андрей кузьмичёв лишился 
поста в связи с совершением им «действий (бездействия), 
влекущих нарушение прав и свобод человека и гражда-
нина». 

Санкт-Петербург  ■
«прислал» министра

министр тЭк и жкх Архангельской области Петр 
орлоВ переведен на должность советника губерна-
тора. Вместо него на пост министра назначен уроже-
нец санкт-Петербуга Юрий зинькоВскиЙ. 

он занимал различные должности в Правительстве (ад-
министрации) санкт-Петербурга, где курировал, в частно-
сти, развитие рынка труда и сферу научно-технической по-
литики. Перед переходом на работу в Архангельскую об-
ласть был заместителем директора питерского ооо «ин-
ститут инжгазПроект».

Бонусы госслужащим отменили ■
Верховный суд рФ признал недействующим один 

из пунктов закона Архангельской области о единовре-
менных выплатах увольняющимся госслужащим. 

По мнению суда, данный вопрос находится в компетен-
ции Федерации, а не региона. А трудовой кодекс рФ не пре-
дусматривает для увольняющихся чиновников каких-либо 
особых вознаграждений. 

Школьники напишут   ■
о бизнесе и власти

В столице Поморья с 17 ноября по 17 декабря 2011 
года проводится конкурс творческих работ учащихся 
образовательных учреждений города на лучший ин-
формационный материал для периодических изда-
ний «бизнес и власть».

организаторами конкурса являются: Архангельское ре-
гиональное отделение «опоры россии», Архангельская го-
родская дума, мэрия Архангельска, Архангельское агент-
ство поддержки предпринимательства «бинар». 

конкурс направлен на развитие предпринимательской 
активности среди школьников, выявление и поддержку обу-
чающихся, проявляющих способности и интерес к сфере 
предпринимательства, пропаганду традиций и истории 
родного края, формирование позитивного имиджа пред-
принимательства и добросовестного отношения к труду. 

к участию в конкурсе приглашаются школьники 8-11 
классов Архангельска. 

конкурсные работы принимаются в Архангельском 
деловом центре по адресу: г. Архангельск, ул. Вос-
кресенская, 105/1. тел. (8182) 213-805, e-mail: binar@
arh-binar.ru.

Акценты резонанс: имущество лимендского судоремонтного завода продали за бесценок?

ЧП: Пропавший сухогруз вернулся в Архангельск 

Проблемы на лименд-
ском заводе начались в 2009 
году. тогда задолженность по 
заработной плате составляла 
почти 5 млн рублей. к этому 
времени рабочие построили 
контейнеровоз для голланд-
ской фирмы, и руководство 
лссрЗ очень надеялось, что 
сдача судна, за которое пла-
нировалось выручить по-
рядка 65 млн рублей, помо-
жет им закрыть долги по зар-
плате. но покупатель запро-
сил скидку в 15% от началь-
ной цены, а не получив ее, во-
все отказался забирать за-
каз. вместе с долгами по за-
работной плате росла и не-
устойка по кредитным до-
говорам. МАк-банк предос-
тавил заводу заем в разме-
ре 50 млн рублей. своевре-
менно выплачивать кредит 
предприятие было не в со-
стоянии. 

тогда же сменился соб-
ственник лссрЗ. оАо «се-
верное речное пароходст-
во», избавляясь от непро-
фильного актива, продало 
акции завода «дочке» ком-
пании «спецдорстрой» - ооо 
«спецдорстрой-терминал». 
сумма сделки составила 3,1 
млн рублей. По словам экс-
директора оАо «лименд-
ский судостроительно-су-
доремонтный завод» бо-

риса ВьЮхинА, покупате-
ли на контрольный пакет ак-
ций находились и раньше, но 
пароходство всегда отказы-
валось от сделки. 

в январе 2010 года на 
лссрЗ состоялось собрание 
акционеров, на котором был 
представлен новый владе-
лец контрольного пакета ак-
ций предприятия. Акционеры 
вынесли решение досрочно 
прекратить полномочия ге-
нерального директора бо-
риса вьюхина. на смену ему 
избрали управляющую ком-
панию ЗАо «ресурс». новый 
владелец сразу сказал о том, 
что не хочет перепрофилиро-
вать предприятие и постара-
ется сделать все, чтобы «за-
вод не был растащен по час-
тям». тем не менее имущест-
во предприятия пошло с мо-
лотка.

ооо «МАк-банк» пере-
дало право требования на 
большую часть долга - 43 
млн рублей - ооо «Проммех-
строй» на основании дого-
вора цессии. в обеспечение 
исполнения обязательств по 
кредитным договорам на все 
основные здания лименд-
ского завода была оформ-
лена ипотека. в том числе, 
в залог были переданы зда-
ния судокорпусного цеха по 
залоговой стоимости в 18,5 
млн рублей, механического 
цеха (18 млн рублей), дизель-
ного цеха (6,8 млн рублей), 
деревообделочного цеха (5 

млн рублей), кузнечного цеха 
(4,8 млн рублей), админист-
ративное здание (11,9 млн 
рублей). 

ооо «Проммехстрой», 
чтобы вернуть долг, в рам-
ках дела о банкротстве ли-
мендского завода включи-
лось в реестр кредиторов и 
было признано залоговым 
кредитором. в августе 2010 
года, рассмотрев дело о взы-
скании долга с завода в поль-
зу ооо «Проммехстрой», суд 
признал требования органи-
зации подлежащими удовле-
творению за счет средств, 
вырученных от реализации 
предметов залога. 

«Закон «о несостоятель-
ности (банкротстве)» позво-
ляет залоговому кредитору 
на свое усмотрение опреде-
лять порядок и условия про-
ведения торгов залогово-
го имущества, - говорит бо-
рис вьюхин. - таким образом, 
имущество завода, оценен-
ное в 140 млн рублей, было 
продано за минимальную ус-
тановленную цену - 10% от 
рыночной стоимости. Поку-
пателем выступила все та же 
компания ЗАо «спецдорст-
рой», «дочка» которой ранее 
приобрела контрольный па-
кет акций лссрЗ».

вырученных средств хва-
тит на погашение задолжен-
ности по заработной плате, 
но остальным кредиторам, 
похоже, больше не на что 
рассчитывать. около 15 млн 
рублей завод остается дол-
жен оАо «северное речное 
пароходство», около 5 млн - 
ЗАо «белфрахт». 

ранее материалы, ука-
зывающие на создание ус-
ловий для преднамеренно-
го банкротства должностны-
ми лицами оАо «лимендский 
ссрЗ», обнаружила проку-
рорская проверка, иниции-
рованная рабочими завода. 
сотрудников волновало, что 

недвижимость и дорогостоя-
щее оборудование предпри-
ятия по актам передачи иму-
щества перешло дочернему 
предприятию лссрЗ – ооо 
«лимендская судостроитель-
ная компания». деятельность 
завода была блокирована, 
но новая компания, исполь-
зуя имущество завода и труд 
рабочих лссрЗ, продолжа-
ла отрабатывать контрак-
ты. Прибыль от деятельно-
сти предприятия осталась 
на счетах ооо «лимендская 
судостроительная компа-
ния».

«При проведении про-
верки финансово-экономи-
ческой деятельности оАо 
«лимендский ссрЗ» уста-
новлено, что сделки по отчу-
ждению недвижимого и дви-
жимого имущества оАо «ли-
мендский ссрЗ», заключен-
ные с ооо «спецдорстрой-
терминал» и ооо «лименд-
ская судостроительная ком-
пания», были заведомо убы-
точными», - сообщил в сво-
ем ответе заместитель кот-

А был ли банкрот?
имущество лимендского 
судостроительно-судоремонтного завода  
(г. котлас, Архангельская область) 
стоимостью 140 млн рублей продано за 10% 
от рыночной стоимости. вырученных средств 
хватит на погашение задолженности по 
заработной плате, но остальным кредиторам, 
похоже, больше не на что рассчитывать. 
Единственный шанс - пытаться доказать факт 
преднамеренного банкротства предприятия.

татьяна ПотАПоВА

журналист

БК

сухогруз «капитан кузнецов» 
спустя несколько дней после ис-
чезновения благополучно вер-
нулся в Архангельске при помо-
щи ледокола «диксон». днем ра-
нее в белом море с сухогруза на 
борт вертолета Ми-8 были подня-
ты два члена экипажа, которые ну-
ждались в срочной медицинской 
помощи: старший помощник капи-
тана виталий турусов с закрытой 
черепно-мозговой травмой и мат-
рос владимир ПЕрШин с перело-
мом ребер. когда жестокой вол-
ной разбило рубку судна, они на-
ходились на мостике и приняли на 
себя всю мощь удара стихии. там 
же были капитан и штурман. 

напомним, судно пропало в 
ночь с 14 на 15 ноября в белом 
море по пути из Ямало-ненецкого 
автономного округа в Архангельск, 
куда направлялось для зимней 
стоянки. сухогруз, попав в силь-
нейший шторм, остался без свя-
зи с землей. только в среду днем 
«капитан кузнецов» был замечен 
с воздуха — экипажем самолета 
ил-38 морской авиации северно-
го флота. 

Моряки верили, что их ищут
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регион
резонанс: имущество лимендского судоремонтного завода продали за бесценок?

ситуация: Проигран очередной суд с минобороны

казна: Финансирование сокращается в два раза

По словам заместителя губернато-
ра по экономике и финансам, минист-
ра финансов Архангельской области 
Елены усАЧЕвой, расходы региональ-
ной казны увеличатся на 16% и соста-
вят 51,8 млрд рублей. При этом на 23% 
увеличится доходная часть – до 42,7 
млрд рублей. вместе с тем дефицит 
бюджета увеличится на 3,6 млрд руб-
лей и составит 9,2 млрд рублей.

«Мы были не готовы к этому реше-
нию и вынуждены внести законопро-
ект с дефицитом бюджета, превышаю-
щим 15% увеличение. ситуация скла-
дывается сложная: мы запланирова-
ли повышение заработной платы, соз-
дание дорожного фонда, это большие 
деньги. безусловно, есть иные фонды 
федерального центра, и мы будем по 
ним работать, но в полном объеме по-
требность это не покроет», - заявил 
председатель комитета по бюдже-
ту и налогам Архангельского обл-
собрания Андрей брАльнин. При 
этом он подчеркнул, что на социаль-
ные обязательства у казны средств 
хватит, а вот инвестиционная про-
грамма региона рискует стать более 
скромной.

обсуждая пути дальнейшего вы-
живания, многие депутаты сошлись 
во мнении, что бюджет нуждается в 
тщательной инвентаризации. По мне-
нию ряда депутатов, в области дейст-
вует чрезмерное количество целевых 
программ, которые для эффективного 
расходования бюджетных средств не-
обходимо упразднить. более того, не-
которые из соцпрограмм, которые не 

решают проблемы в целом и при этом 
«съедают» бюджетные деньги, вооб-
ще не следовало принимать. 

так, депутат надежда ВиноГрА-
доВА в очередной раз призвала вни-
мательно присмотреться к расходным 
обязательствам региона. «Меня, мяг-
ко говоря, удивляет подход, когда при 
таком дефиците выделяются немалые 
средства на строительство. Это оз-
начает, что мы берем кредиты, пла-
тим проценты, а люди не смогут вос-
пользоваться объектами еще как ми-
нимум два-три года. в такой ситуации 
в приоритете должно быть заверше-
ние объектов с высокой степенью го-
товности и выплата социальных га-
рантий», - сказала виноградова. она 
также отметила, что нынешний бюд-

жет с его ростом дефицита не отра-
жает реальной ситуации в экономи-
ке региона. 

«у нас не все так плохо: не наблю-
дается массовой потери рабочих 
мест, предприятия работают с при-
былью, доходы растут. Почему же мы 
принимаем бюджет с таким большим 
дефицитом? Это вопрос к областному 
правительству», - заявила она. 

сколь бы логичными ни казались 
предложения региональных парла-
ментариев, вопрос о пересмотре под-
ходов к формированию бюджета в ны-
нешней ситуации выглядит запозда-
лым - от принятых ранее законопро-
ектов заксобрание отказаться уже не 
может, ибо это действие будет квали-
фицироваться как «ухудшение благо-
состояния населения». да и решение о 
корректировках бюджета, как извест-
но, принимает, прежде всего, област-
ное правительство. 

Понимая это, парламентарии уже 
написали письма в совет Федерации 
и госдуму с просьбой рассмотреть 
вопрос о выделении дополнительных 
средств для Архангельской области. 
По данным бк, в письмах речь идет о 
необходимости выделения региону 
4,8 млрд рублей.

Бюджет выживания
в 2012 году Архангельская область получит  
из федерального бюджета 8 млрд рублей -  
это вдвое меньше, чем в текущем году.  
новость пришла уже после того, как был сформирован 
проект бюджета, и вызвала тревожные настроения  
в парламентских рядах. Это и понятно – на фоне  
резкого сокращения федеральной помощи  
рост расходов, запланированных в региональной казне, 
выглядит почти парадоксально…

ласского межрайонного 
прокурора Владимир кле-
ПикоВ. 

Материалы проверки, ука-
зывающие на создание ус-
ловий для преднамеренно-
го банкротства должностны-
ми лицами оАо «лимендский 
ссрЗ», которые вопреки ин-
тересам кредиторов с целью 
ухода от погашения кредитор-
ской задолженности осуще-
ствили ряд заведомо убыточ-

ных сделок, были направле-
ны в котласский ловдт. но в 
ходе следствия, по всей веро-
ятности, подтвердить предна-
меренный характер банкрот-
ства завода не удалось.

однако заинтересованные 
акционеры лссрЗ и соответ-
ствующие органы власти на-
мерены доказать, что проце-
дура банкротства предпри-
ятия была проведена с нару-
шением законодательства.
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Полина сероВА

журналист

БК

Запуск ракеты-носителя «союз 
у» с космодрома Плесецк, в отно-
шении которой разгорелся спор, 
состоялся 16 апреля 2010 года. как 
следует из материалов дела, от-
деляющиеся части ракеты в рас-
четном районе падения «олема» 
в лешуконье обнаружены не были, 
что само по себе уже вызывает 
вопросы. спустя несколько дней 
Фгу «командование космических 
войск» получило предписание ре-
гионального управления роспри-
роднадзора: в срок до 1 февра-

ля 2011 года найти упавшие блоки 
ракеты, вывезти их и утилизиро-
вать, а также провести обследо-
вание «олемы», очистить ее от за-
грязнения нефтепродуктами и ре-
культивировать нарушенные зем-
ли. возражений со стороны космо-
дрома не поступило. 

За неделю до назначенно-
го срока росприроднадзор ор-
ганизовал внеплановую провер-
ку выполнения своих требований. 
как выяснилось, пропажа частей 
«союза у» по-прежнему считает-
ся «бесследной» и никаких работ 
на «олеме» не проводилось. По-
вторное предписание об устране-
нии нарушений законодательст-

ва в сфере природопользования и 
охраны окружающей среды ждала 
уже другая судьба: командование 
космических войск решило оспо-
рить его в арбитражном суде.

По оценке росприроднадзора, 
отделяющиеся части ракет (оЧр) 
не что иное, как «остатки, утратив-
шие свои потребительские свойст-
ва», то есть, по сути, обычный ме-
таллолом. Его утилизация — обя-
занность военных: это одно из ус-
ловий договора, заключенного ме-
жду Минобороны рФ и админист-
рацией Архангельской области в 
2007 году. 

военные, напротив, ссылают-
ся на то, что оЧр - это никакие не 
отходы, а «элементы космической 
техники». договор с областью не 
предписывает космическим вой-
скам после каждого запуска ис-
кать непременно эти «элементы». 
установлен лишь предельный срок 
вывоза найденных деталей - от 1 
года до 2 лет, исходя из графика и 
лимитов денежных средств. 

в 2010 году в Архангельской 
области было запланировано об-

следование четырех районов па-
дения оЧр - «Пинега», «Мосее-
во», «вашка» и «двинской», одна-
ко средства, по словам истца, по-
ступили слишком поздно: размес-
тить заказ уже не представлялось 
возможным. в результате косми-
ческие войска просто отказались 
от денег, выделяемых на эти цели 
для нашего региона. 

Что касается рекультивации 
земли — это проблема ее собст-
венников и арендаторов, а коман-
дование космических войск в от-
ношении районов падения оЧр та-
ковым не является. 

суд пришел к выводу, что «кос-
мический мусор», обнаруженный 
росприроднадзором на «олеме», к 
запуску 16 апреля 2010 года отно-
шения не имеет. Части «союза у» 
могли просто утонуть в лешукон-
ских болотах или сгореть в слоях 
атмосферы еще до контакта с зем-
лей. точную дату падения найден-
ных обломков установить нельзя, 
а значит, космодром имеет полное 
право убрать их и в 2012, и в 2013 
году — в пределах установленно-

го двухлетнего срока. или вообще 
не убирать. Формально график вы-
воза остатков ракет согласуется 
с Правительством Архангельской 
области, однако договор состав-
лен так, что за Минобороны все-
гда остается право вносить в него 
коррективы. 

требование очистить «оле-
му» от нефтепродуктов и провес-
ти рекультивацию земель, по мне-
нию суда, также безосновательно: 
предписание вынесено по запуску 
конкретной ракеты, отделяющие-
ся части которой не обнаружены, 
а значит, неизвестными остались 
и места загрязнений.

лишь в одном пункте суд встал 
на сторону росприроднадзора: в 
Федеральный классификацион-
ный каталог отходов, на который 
ссылаются военные, входят любые 
отходы металлов и сплавов неза-
висимо от происхождения, в том 
числе и «космический мусор». тем 
не менее предписание управления 
в отношении командования косми-
ческих войск признано недейст-
вительным. 

Космодром не хочет убираться
управление росприроднадзора по Архангельской 
области потерпело неудачу в судебном 
разбирательстве с командованием российских 
космических войск. военные должны были очистить 
место падения отделяющихся частей ракет у села 
олема в лешуконском районе. контраргументы 
оказались «железными»: остатки ракет -  
это «элементы космической техники», а не отходы, 
и уж тем более не опасные. 

дарья емельяноВА

журналист

БК

сергей мыШкоВскиЙ,  
член комитета по бюджету и налогам 
Архангельского областного собрания:

- ситуация сложная, но паниковать не стоит. важно 
понимать, что рассчитывать только на помощь феде-
рального центра не имеет смысла. Мы должны прини-
мать законы, которые помогают зарабатывать, а не тра-
тить бюджетные деньги. конечно, мы не можем отказать-
ся от таких решений, как повышение заработной пла-
ты бюджетникам, но есть масса других законов, при-
нимая которые мы решаем ту или иную проблему лишь 
наполовину. 

хочу отметить, что сегодня мы принимаем опреде-
ленные меры по увеличению доли собственных доходов 
казны, помогая, в частности, малому и среднему бизне-
су. конечно, этих мер пока недостаточно для того, что-
бы выровнять ситуацию, но нужно продолжать эту рабо-
ту, ведь сокращение федеральной помощи может быть 
не последним.

ПрямАя реЧь

Из-за теплохода «Заря» 
– единственного судна, 
находившегося на балансе завода, 
в 2010 году разгорелся скандал. 
Теплоход был продан всего за  
70 тысяч рублей. Однако руководство 
ЛССРЗ не захотело отдавать 
проданное за долги предприятия 
судно: «Зарю» спрятали в трюм 
контейнеровоза, стоявшего на слипе.
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Подробности
конкуренция: «Формоза» защищает свои права

Приглашение

23 ноября 2011 года в 18.00 в «мар-
фином доме» (пр. Ч.-лучинского, 38) 
состоится благотворительный вечер 
в пользу детей-инвалидов Архангель-
ской области. 

организаторами вечера выступили Ар-
хангельское областное собрание депутатов, 
Архангельская городская дума и совет на-
циональностей г. Архангельска и Архангель-
ской области. информационные партнеры: 
гтрк «Поморье», Архангельское городское 
телевидение, газеты «Правда севера» и «Ар-
хангельск – город воинской славы».

возрождение дореволюционной тради-
ции проведения таких благотворительных 
вечеров началось в прошлом году под эги-
дой Архангельской городской думы. орга-
низаторы благотворительного вечера, про-
шедшего в декабре 2010 года, собрали поч-

ти 250 тысяч рублей в пользу детей-инвали-
дов, обучающихся в Архангельском опор-
но-экспериментальном реабилитационном 
центре для детей с ограниченными возмож-
ностями.

в нынешнем году этот успешный опыт 
решено перенести на региональный уро-
вень. наряду с членами Правительства Ар-
хангельской области и депутатами облсоб-
рания, в благотворительном вечере примут 
участие представители депутатского корпу-
са и администраций Архангельска, северо-
двинска, новодвинска, котласа и ряда рай-
онов Архангельской области. 

свое участие также подтвердили руко-
водители крупнейших промышленных ком-
паний. в программе вечера – небольшой 
концерт и неформальное общение во вре-
мя фуршета.

Благотворительный вечер в Архангельске ■

«Архэнерго»: итоги ремонтной программы

«всего за отчетный период в филиале 
отремонтировано 1121 км линий электро-
передачи всех классов напряжения, 390 вы-
ключателей 10/110 кв и 153 трансформатор-
ные подстанции. в целом на работы по вос-
становлению электрооборудования было 
направлено 218 млн рублей», – рассказал 
главный инженер филиала «Архэнерго» 
николай ФедотоВ.

в рамках ремонтной программы выпол-
няется расчистка от поросли и угрожающих 
деревьев трасс вл. Это один из основных 
способов повысить устойчивость электро-
сетей к воздействию возможных аномаль-
ных погодных явлений. 1353 га трасс линий 
электропередачи энергетики расчистили с 
начала года по октябрь включительно, что 
на 60% превышает объемы 2010 года и зна-
чительно выше плановых показателей те-
кущего периода. Энергетики сработали на 
опережение, несмотря на длительный пе-
рерыв этого вида работ летом, вызванный 
пожароопасной обстановкой в лесах Архан-
гельской области. 

в числе наиболее крупных работ на 
объектах – ремонт, перевозка и установка 
трансформатора на Пс «ломоносовская» 
в Архангельске. Здесь взамен существую-
щего трансформатора мощностью 6,3 МвА 
был установлен трансформатор 16 МвА. 
Это повысило надежность электроснаб-
жения и дало возможность для присоеди-
нения новых потребителей в округе вара-
вино-Фактория. 

выполнен комплексный ремонт на вл 
10 кв, отходящей от Пс «Макаровская». За-
траты на замену 100 опор и 14 км провода 
составили почти 3 млн. руб. два млн. руб. 
было выделено на ремонт вл 10 кв «беляе-
во», где энергетики заменили 44 опоры и 10 
км провода. Эти работы позволят сокра-
тить число отключений на отремонтирован-
ных линиях.

«Архэнерго» в процессе выполнения 
ремонтной программы активно внедряет 
новые технологии. специалисты компа-
нии провели масштабную работу по мон-
тажу системы усиления изоляции шин 10 
кв на подстанциях 35/10 кв «Заостровье» 
и «Мебельная фабрика». система усиления 
изоляции позволяет избежать перебоев в 
электроснабжении, связанных с замыка-
ниями на токоведущие части подстанции, 
существенно снижает нарушения их ра-
боты и экономит средства на выезде пер-
сонала и очистке оборудования от посто-
ронних предметов и снега. в перспективе 
она поможет решить проблему отключе-
ний, связанных с «набросами» на шины 10 
кв и попадания на территорию подстанции 
животных и птиц. система изоляции – пи-
лотный проект «Архэнерго». При положи-
тельном результате тестирования новин-
ка будет установлена и на других объектах 
компании.

к инновационным проектам относится 
и установка датчиков Line-troll на вл 110 кв 
«Архангельск 1,2». Это оборудование обес-
печивает быстрое обнаружение и локали-
зацию коротких замыканий, что позволяет 
уменьшить время простоя сети во время от-
ключения.

Обновленные линии
За 10 месяцев 2011 года специалисты «Архэнерго» заменили  
почти 6 тысяч опор линий электропередачи. ремонтная программа 
филиала вышла на финишную прямую. Ее предварительные итоги 
подвели на совещании главных инженеров, которое состоялось  
в аппарате управления компании 17 ноября.

рита ильинА

журналист

БК

николай ФедотоВ,  
заместитель директора по техническим вопросам – 
главный инженер филиала «Архэнерго»: 

– выполнение плановой ремонтной программы является од-
ним из основных условий подготовки к предстоящему осенне-
зимнему периоду. комиссия, назначенная приказом оАо «Мрск 
северо-Запада», которая инспектировала наши объекты в ок-
тябре, отметила высокую степень готовности филиала к зиме. 
об этом говорит тот факт, что все четыре производственных от-
деления «Архэнерго» беспрепятственно получили паспорта го-
товности к максимуму нагрузок. Погода вносит свои коррективы 
и еще осенью проверяет энергетиков на готовность оперативно 
устранять повреждения на линиях электропередачи. За послед-
ние две недели «Архэнерго» дважды восстанавливало электро-
снабжение, нарушенное непогодой. 

от ПерВоГо лицА

- олег, вам удалось соз-
дать прецедент — доказать 
в суде, что, устанавливая 
программные продукты 
компании Microsoft, про-
давец не должен платить 
ндс. В чем заключалась 
суть спора? 

- с 2008 года налоговый 
кодекс освободил от налого-
обложения реализацию ис-
ключительных прав на про-
граммы для ЭвМ, но при ус-
ловии заключения лицен-
зионных договоров. сдела-
но это было для «облегче-
ния жизни» производителям 
программного обеспечения 
и минимизации продвижения 
на рынке контрафактных про-
дуктов. 

наш спор касался так на-
зываемых OEM-версий про-
граммного обеспечения 
Microsoft, которые не мо-
гут распространяться конеч-
ным пользователям отдель-
но от компьютерной техники. 
в соответствии с лицензион-

ными договорами они уста-
навливались и продавались 
без учета ндс.

иФнс по г. Архангельску 
ссылалась на то, что соглас-
но п. 1 ст. 1233 гк рФ распо-
ряжаться исключительными 
правами на результат интел-
лектуальной деятельности 
может только правооблада-
тель. Якобы организация-
посредник имеет право рас-
пространять программный 
продукт, но не имеет прав на 
его использование другими 
способами, т. е. не является 
обладателем тех прав, кото-
рые передает по сублицен-
зионному договору. таким 
образом, организации-пос-
редники не могут заключать 
сублицензионные договоры 
друг с другом и с конечными 
пользователями и освобож-
дать такие операции от ндс. 
По мнению налоговых орга-
нов, экземпляры программ 
должны продаваться по до-
говору поставки и облагать-
ся ндс.

однако лицензионное 
соглашение с компанией 
Microsoft предусматривает 
распространение предуста-

новленного продукта и пре-
доставление сублицензии ко-
нечным пользователям. За-
ключив лицензионное со-
глашение, правообладатель 
предоставил лицензиату пра-
во на распространение это-
го программного обеспече-
ния, в том числе на заключе-
ние других подобных лицен-
зионных соглашений с треть-
ими лицами. 

общая сумма претензий 
налоговой инспекции состав-
ляла 6 млн рублей. разбира-
тельства по каждому нало-
говому периоду выделялись 
в отдельное судебное про-
изводство - положительные 
решения Арбитражного суда 
Архангельской области по 
аналогичным разбиратель-
ствам налоговой не призна-
вались. однако все требова-
ния по уплате ндс суд при-
знал неправомерными. 

- однако с вас как пред-
принимателя потребовали 
доплатить налоги за 2007-
2009 годы. В разных ис-
точниках сумма варьиру-
ется от 20 до 22 млн руб-
лей. Поползли слухи, что 

«От налогов не уходим»

компанию «Формоза» 
и его руководителя 
олега лободу 
в последнее время 
упоминают чаще 
в негативном 
контексте. «не 
заплатил налоги 

— вот и спит 
неспокойно», - 
злорадствуют 
злопыхатели. 
Между тем компании 
удалось доказать 
неправомерность 
требований 
налоговой включать 
при продаже 
программных 
продуктов ндс. 
По другому 
громкому процессу 
у юристов также 
есть определенные 
амбиции вернуть 
излишне уплаченные 
налоги.

елена сВетлиЧнАя

главный редактор

БК
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дело бизнеса
конкуренция: «Формоза» защищает свои права

«От налогов не уходим»
это приведет к банкротству компа-
нии. Это так? 

- Я читал заголовок статьи в интер-
нете - «Предприниматель недоплатил 
налогов». журналисты написали его так, 
чтобы была сенсация. думаю, правиль-
нее было бы написать: «Предпринима-
тель пытается вернуть излишне упла-
ченные налоги...». у нас нет задолжен-
ности, а чаще всего присутствует пере-
плата в несколько миллионов рублей. 
Поскольку оборот компании достаточ-
но большой, то и суммы налогов нема-
лые. А споры и разногласия с налоговым 
органом не редкость для компаний, ве-
дущих активную деятельность. 

Если вас интересует конкретно этот 
случай, то могу сказать, что в ближай-
шее время состоится судебный про-
цесс по фактическим доказательствам 
неправомерных расчетов налоговиков, 
и у нас есть большая уверенность в сво-
ей правоте. А состоявшийся судебный 
процесс с налоговой носил формаль-
ный характер, чтобы выиграть время и 
подготовиться. 

ни о каком банкротстве речи, естест-
венно, не велось. деятельность не при-
останавливалась, счета не арестовыва-
лись, зарплату сотрудники получают ис-
правно, долгов перед партнерами нет. 
Мы не скрываем свои доходы и не ухо-
дим от налогов. Потому и не было пре-
тензий у правоохранительных органов. 
возникла спорная ситуация, связанная 
с разночтениями законодательства. 

- Почему тогда эта информация 
муссируется в прессе, если вы упла-
тили доначисленные налоги? 

- Это дело всплыло сейчас, потому 
что активизировались наши конкуренты 
и завистники. Я и мои сотрудники в по-
следнее время получаем смс-сообще-
ния клеветнического содержания, ос-
корбления и даже угрозы. Я уж не гово-
рю о том, что на двери нашего магази-
на помещают объявления типа «мага-
зин закрылся». 

информационная война активно раз-
вивается и в «желтой» прессе. все те же 
люди сочиняют рассказы про обыски, 
аресты, суды и другие нелепые истории, 
которые в большинстве случаев копиру-
ют из криминальной хроники, изменяя 
фигурантов на иП лобода и «Формоза». 
имена завистников известны, да они и 
не скрываются...

А началось все это с известия о го-
товящемся к открытию в центре Архан-

гельска нового магазина «Формоза» об-
щей площадью около 2000 кв. метров. 

в нем основной упор будет сделан 
на ассортимент компьютерной техники, 
в то же время мы будем активнее раз-
вивать продажу канцелярских товаров. 
открытие состоится в начале 2012 года 
— мы не торопимся, потому что все хо-
тим сделать качественно и с умом. Это 
большое количество кассовых узлов, по-
дарочная упаковка товара, электронная 
очередь для выдачи покупок и сервис-
ного центра, новейшее оборудование, 
технологичная и удобная выкладка това-
ра, места отдыха для покупателей. 

для тестирования фототехники мы 
построили фотостудию прямо в мага-
зине. установили полный набор про-
фессионального оборудования марки 
Profoto, которое используется в самых 
известных студиях во всем мире. Фото-
любители и профессиональные фото-
графы смогут реализовать любые твор-
ческие идеи, а также поучиться на мас-
тер-классах.

Четкость в выполнении обязательств 
и репутация надежного и авторитетного 
партнера позволяют компании «Формо-
за» иметь официальные взаимоотноше-
ния с большинством ведущих мировых 
производителей компьютерной и циф-
ровой техники и представлять на рос-
сийском IT-рынке лучшие продукты. на 
протяжении нескольких лет «Формо-
за» является авторизированным сер-
висным центром на территории Архан-
гельской области, принимая на сервис-
ное обслуживание продукцию торговых 
марок, реализуемую во всех торговых 
точках. но сейчас появилась необходи-
мость открыть обособленный сервис-
ный центр, который будет обслуживать 
только клиентов «Формозы». 

сервис дает нам много преиму-
ществ, в том числе так называемую об-
ратную связь. Мы знаем, по каким мар-
кам идет больше всего претензий, брака, 
ремонтов. Эту информацию мы не впра-
ве разглашать покупателям, но сами ею 
пользуемся. в результате уже сейчас 
некоторая техника выведена из ассор-
тимента, есть даже известные бренды. 
в новом магазине будет представлена 
именно такая продукция: качественная, 
функциональная, которую приятно про-
давать. в частности, планируется от-
крыть две бренд-зоны: Sony и Apple. 

- новый магазин усилит ваши по-
зиции на рынке? какую долю компа-
ния занимает сейчас?

- По компьютерной технике мы за-
нимаем примерно 50% рынка. Это дан-
ные по результатам оборота, которые 
дают дистрибьюторы. После санкт-Пе-
тербурга мы уверенно держим второе 
место в сЗФо. 

в компании работает около 200 чело-
век, налажена оптовая и розничная тор-
говля офисной и компьютерной техни-
кой. со всеми крупными производите-
лями у нас подписаны прямые контрак-
ты или партнерские соглашения, имеет-
ся огромное количество статусов и ре-
галий. Мы также являемся импортером 
программных продуктов по прямому до-
говору с Microsoft. развивается и другое 
направление — производство элитной 
мебели из массива. компания не арен-
дует торговые площади — все помеще-
ния, а это около 6 000 кв. метров, нахо-
дятся в собственности. 

рынок растет, и после кризиса харак-
терно стабилизировался. Это именно 
стабилизация, а не стагнация. в то же 
время нет повода для почивания на лав-
рах. конкуренты приходят, и нужно дер-
жать свою долю рынка. становиться луч-
ше, больше и качественнее — чтобы пе-
ребить соперников и опередить разви-
тие на несколько шагов вперед. Феде-
ральные торговые сети «выжигают» ре-
гионы, чтобы в дальнейшем продавать 
товары по более выгодным для себя це-
нам. Мы стоим на стороне потребите-
ля, постоянно улучшаем качество и при-
держиваемся выбранной ценовой поли-
тики. Поэтому с каждым годом количе-
ство наших покупателей только увели-
чивается. реклама.
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Губерния
Позиция: региональное уФнс обещает реже «навещать» малый бизнес

Юбилей: сбербанк организовал встречу с клиентами

сейчас крупнейший банк 
страны и третий по капита-
лизации банк в Европе пере-
живает одну из самых глубо-
ких трансформаций. в теку-
щем юбилейном году сбер-
банк несколько раз снижал 
ставки по всем видам креди-
тов, упростил процедуру по-
дачи документов и сущест-
венно сократил срок их рас-
смотрения, усовершенство-
вал технологию выдачи и по-
гашения кредитов, чем зна-
чительно повысил востребо-
ванность заемных средств. 

в первом полугодии 
2011 года рост объемов кре-
дитования сбербанком ма-
лого бизнеса составил по-
рядка 140%. на 1 сентября 
2011 года кредитный порт-
фель сбербанка по сегмен-
ту малого бизнеса составил 
556,14 млрд рублей. 

развиваться и менять-
ся банку помогают встречи 
с клиентами. По словам и.о. 
управляющего отделением 
сбербанка по Архангель-
ской области игоря сАФо-
новского, обратная связь 
позволяет выстроить конст-
руктивный диалог клиентов 

и специалистов сбербанка. 
на семинаре 14 ноября со-
трудники банка рассказали 
о новых кредитных продук-
тах, а клиенты получили от-
веты на все интересующие 
вопросы. 

начальник отдела кре-
дитования малого бизне-
са наталья выдыШ пред-
ставила программу «кре-
дитование малого бизне-
са», а начальник отдела кли-
ентской работы Артем куЗ-
нЕЦов рассказал о новых 
услугах сбербанка. в сво-
ем выступлении он отме-
тил современность, про-
стоту и надежность услуги 
«сбербанк бизнес онлайн», 
предоставляющей возмож-
ность удаленного управле-
ния банковскими счетами, 
а также получения банков-
ских услуг через интернет. 

о нововведениях рас-
сказали и партнеры банка. 
так, специалист Архангель-
ского филиала страхового 
дома «вск» Мария вАрА-
кинА рассказала о плюсах 
программы добровольного 
медицинского страхования. 
Представитель ск «росно» 

озвучил основные аспекты 
программы страхования 
для путешественников. 

на семинаре сбербанк 
наградил участников кон-
курса «Юбилей с надежными 
партнерами», который прово-
дился среди клиентов мало-
го и микробизнеса. в номина-
ции «день рождения со сбер-
банком» победили предпри-
ниматель ольга АлЕксАнд-
ровА и ооо «техносервис», 
в номинации «надежные вло-
жения» - ЗАо «Архангельский 
институт по проектированию 
лесопильных и деревообра-
батывающих предприятий 
«Архгипродрев», в номинации 
«За динамичное развитие от-
ношений» - ооо «темпо».

Закончилось мероприя-
тие дружеским кофе-брей-
ком и общением в нефор-
мальной обстановке. По-
добный формат встречи по-
зволяет выявить проблемы 
предпринимателей, совме-
стно найти пути решения, 
поделиться опытом, узнать 
о новых инструментах повы-
шения эффективности биз-
неса, пообщаться с партне-
рами и клиентами. 

170 лет всегда рядом
12 ноября сбербанк россии отметил 170-летие. в рамках 
празднования юбилея Архангельское отделение сбербанка 
организовало ставшую уже традиционной встречу 
с клиентами - семинар «сбербанк - малому бизнесу».

оАо «сбербанк россии» генеральная лицензия №1481 от 30.08.2010 г. реклама. 

- Александр сергеевич, 
Фнс россии ищет замену 
известному с конца 90-х 
слогану «заплати налоги 
и спи спокойно». есть что-
то более позитивное?

- согласитесь, это была 
реклама, рассчитанная на 
чувство страха. и в каком-то 
смысле она достигла своей 
цели. недавно Фнс провела 
опрос налогоплательщиков в 
регионах: какой слоган боль-
ше всего подошел бы нашей 
службе? «иных уж нет, других 
– домучить» - преобладали 
подобные варианты. 

образ «карательной ма-
шины» для нас в прошлом. 
как говорит руководитель 
Фнс россии Михаил Мишу-
стин, «налоговая служба — 
сервисная компания, ориен-
тированная на клиента». 

гораздо эффективнее 
поддерживать контакты с 
предпринимателями, вовре-
мя указывать им на расхож-
дения в декларациях, чем по-
том сидеть по нескольку ме-
сяцев на выездных проверках 
и портить друг другу нервы. в 
2011 году по уточненным дек-
ларациям, добровольно, биз-
нес в области доплатил бо-
лее 1 млрд рублей налогов 
— это уже результат. 

выездными проверками, 
кстати, в течение года ох-
ватывается всего около 1% 
предприятий региона. Ма-
лый бизнес вообще практи-
чески не беспокоим. во-пер-
вых, потому, что таков прин-
цип Фнс: не мешать. во-вто-
рых, суммы по малым пред-
приятиям, как правило, про-
ходят небольшие — такие 
проверки для нас «не окупа-
ют» самих себя. 

Мы опрашивали пла-
тельщиков: средняя оценка 
качества работы налоговых 
инспекторов в области - 4,7 
балла по 5-балльной шкале. 

- Активно обсуждается 
отмена енВд, переход на 
патентную систему. Пред-
приниматели опять заго-
ворили об уходе «в тень». 

- начнем с того, что Енвд 
пока никто не отменял. не ис-
ключено, что все еще будет 
«переиграно», как это неред-
ко случается в нашей стране. 
да и что плохого в патентной 
системе? к примеру, прихо-
дит к нам бизнесмен и гово-
рит: «открываю пилораму, 
нанимаю пять человек рабо-
чих. содержать бухгалтера 
не хочу». от предпринима-
теля, получившего патент, 
как раз не требуется финан-
совой отчетности. он просто 
платит фиксированную стои-
мость патента, которая, кста-
ти, в нашем регионе значи-
тельно ниже суммы Енвд. 

в россии сейчас достаточ-
но гибкая и лояльная система 
налогообложения. Малый биз-
нес, в частности, охотно выби-
рает «упрощенку». на ноябрь-
ской сессии областного соб-
рания депутатов принят закон 
о снижении ставок для неко-
торых видов предприятий, ис-
пользующих эту форму: с 15% 
до 10% и даже до 7% от разни-
цы между доходами и расхо-
дами - это совсем небольшой 
налог. для сравнения: в нор-
вегии бизнес отдает государ-
ству до 80% доходов. 

- Вам часто приходится 
критиковать законы, при-
нимаемые региональным 
парламентом? 

- да, встречаются спор-
ные законопроекты. напри-
мер, недавно принятый закон 
о налоговых льготах для ин-

весторов. области как воздух 
нужны сильные налогопла-
тельщики, а мы им даем льго-
ту и по налогу на имущество, 
и по налогу на прибыль... на-
верное, здесь нужен какой-то 
другой подход. 

не очень понятны посто-
янные споры между прави-
тельством области и муници-
палитетами по поводу «раз-
дела» ндФл. Практически 
все муниципальные бюджеты 
растут. так было даже в годы 
кризиса: наверное, помни-
те, кудрин приезжал сюда с 
визитом и очень удивлялся. 
15-20% средств региональ-
ной казны ежегодно уходит 
на «межбюджетку». 

в то же время, сами муни-
ципалитеты не задействуют 
всех резервов. возьмем, на-
пример, земельный налог. в 
Архангельске значительная 

Налог как повод для знакомства
Почему налоговая инспекция больше 
не советует «спать спокойно»? какие 
«сюрпризы» уготованы бизнесу в это сфере? 
в чем начальник регионального уФнс не 
согласен с местными депутатами? накануне 
дня налоговой службы (21 ноября) мы 
встретились с руководителем управления 
Фнс россии по Архангельской области и 
нАо Александром сЕМЧуковыМ, заранее 
договорившись, что интервью будет 
неформальным. 

дарья емельяноВА

журналист

БК
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репутация
Позиция: региональное уФнс обещает реже «навещать» малый бизнес медицина: клиника справляет новоселье

«университетская клиника» откры-
та для всех, кто небезразличен к своему 
здоровью и желает получить качествен-
ное медицинское обслуживание без про-
волочек и очередей, комплексно и в сжа-
тые сроки. Что позволяет нам это гаран-
тировать?

• у нас нет талонов, вы не потратите 
времени в ожидании приема! Записаться 
к врачам можно просто по телефону.

• в «университетской клинике» рабо-
тают специалисты более 40 видов вра-
чебных специальностей, преданные идее 
профессионального совершенствования. 
в их распоряжении находится слаженный 
коллектив чутких медсестер и вспомога-
тельного персонала, новейшее оборудо-
вание и данные серьезных научных иссле-
дований. 

• все диагностические исследования 
и лабораторные анализы, которые вам на-
значит врач, вы можете пройти здесь же - 
в здании клиники. вся диагностика прово-
дится только на самых современных ап-
паратах экспертного уровня, что позво-
ляет быстро и точно определить пробле-
мы пациента.

• По медицинским показаниям врач 
«университетской клиники» может пре-
доставить больничный лист. 

работа в клинике врачей узких специа-
лизаций дает возможность максимально 
быстро поставить диагноз и начать лече-
ние. у нас вы можете записаться на кон-
сультацию следующих специалистов: те-
рапевт, гинеколог, хирург, флеболог, дер-
матовенеролог, уролог, онколог, маммо-
лог, кардиолог, гастроэнтеролог, пульмо-
нолог, оториноларинголог (лор), невролог, 

эндокринолог, ревматолог, аллерголог–
иммунолог, рефлексотерапевт, психиатр-
нарколог, гирудотерапевт, офтальмолог.

одно из приоритетных направлений 
«университетской клиники» - эстетиче-
ская косметология, ведь забота о красо-
те важна не менее, чем забота о здоро-
вье. Медицинский центр оснащен новей-
шими аппаратами, которые прекрасно за-
рекомендовали себя и успешно работают 
во всем мире. 

оздоровление и омоложение кожи, 
очищение и лифтинг, сокращение мор-
щин, удаление новообразований и де-
фектов, лечение угревой сыпи и целлю-
лита, безоперационная коррекция фи-
гуры и снижение веса - все это и многое 
другое подвластно сегодня врачам-дер-
матокосметологам с помощью аппарат-
ных методик. развивая это направление, 
мы планируем оказывать услуги в облас-
ти пластической хирургии. в ближайшее 
время вы сможете сделать у нас блефа-
ропластику, ринопластику, отопластику, 
липосакцию и так далее. следите за на-
шими новостями!

г. Архангельск, 
ул. Воскресенская, 14 

тц «коронА» 
(правое крыло, отдельный вход)

тел.: (8182) 40-00-90, 203-003
www.uniklinika.ru

Наш новый адрес
«университетская 
клиника» - одна 
из лучших 
медицинских 
специализированных 
клиник 
Архангельска – 
переехала в 
современный 
медицинский 
центр, который 
расположен  
в тЦ «корона». 
кабинеты, холлы 
станут комфортнее, 
при этом цены, 
качество услуг, 
доктора, остаются 
прежними!

В о з м о ж н ы  П р о т и В о П о к А з А н и я . 
необходимА консультАция сПециАлистА.

лиц. №29-01-000753 от 24.10.2011 г. выдана министерством здравоохранения и социального развития Арх.обл. реклама.

Налог как повод для знакомства

часть земельных участков не 
используется по назначению. 
в пригородах активно ведет-
ся строительство коттеджей, 
которые почему-то не ставят-
ся на учет. Повсеместно край-
не неэффективно управля-
ются муниципальные пред-
приятия, при этом главы ад-
министрациё копируют «се-
рые» схемы бизнеса, выводя 
из МуПов имущество, чтобы 
не платить долгов. вот в чем 
надо разбираться. 

- у вас высокий процент 
выигранных в суде дел по 
организациям – 73%. как 
вы добились такого ре-
зультата? 

- в марте мы пересмотре-
ли подход к организации вы-
ездных налоговых проверок. 
тщательно проводим пред-
проверочный анализ финан-

сово-хозяйственной деятель-
ности и только потом выхо-
дим на предприятие – думаю, 
это сыграло свою роль. 

с начала года возбужде-
но 12 дел по уклонению от уп-
латы налогов, по четырем уже 
вынесены решения. одно из 
них — в отношении гендирек-
тора оАо «котлас-Молоко», 
который, единолично управ-
ляя предприятием, выводил 
из оборота имущество в под-
контрольные коммерческие 
фирмы. доказано, что дела-
лось это для того, чтобы не 
расплачиваться с кредитора-
ми и бюджетом. суммарный 
долг на тот момент составлял 
порядка 5 млн рублей. 

резонансное дело в отно-
шении директора ук «связь-
кабельстрой» Юрия сухАно-
вА тоже «раскрутилось» с на-
шей подачи. речь, напомню, 
идет о документообороте с 
подставными организация-
ми: компания неправомер-
но пользовалась вычетами 
по ндс и занижала налог на 
прибыль. «Экономия» превы-
сила 80 млн рублей.

- какие сферы бизне-
са вам доставляют боль-
ше всего хлопот?

- По управляющим компа-
ниям Архангельска дел пять-
семь было. однако за исклю-
чением «связькабельстроя», 
каких-то серьезных схем ук-
лонения от уплаты налогов 
мы не нашли. 

отмечается заметный 
рост задолженности по ндФл 
в розничной торговле. Пред-
приятия ссылаются на нехват-
ку оборотных средств. Прихо-
дится лишний раз объяснять, 
что Фнс это не банк, в кото-
ром можно кредитоваться. 
однако пени и штрафы у нас 
такие, что для бизнеса про-
ще платить их, чем ставки по 
коммерческим кредитам на 
пополнение «оборотки». 

такая же ситуация со 
средним бизнесом в лесном 
комплексе. на сегодня от-
расль обеспечивает лишь 6% 
бюджета области — какой же 
мы после этого лесной реги-
он? По одним только лесхо-
зам еще летом долги состав-
ляли около 280 млн рублей. 
Мы обратились в профиль-
ное министерство к Юрию 
трубину. не знаю деталей 
его разговора с руководите-
лями предприятий, но после 
этого в бюджет поступило бо-
лее 70 млн рублей. 

- Помимо наполняемо-
сти бюджета, правитель-
ство региона декларирует 
поддержку бизнеса — ино-
гда эти задачи несовмес-
тимы...

- Я сдержанно отношусь 
к тезису, что государство 
должно бизнесу помогать. 
бывает, что предприятия об-
ращаются к нам с просьбой о 
содействии: скажем, подво-
дит заказчик - не оплачивает 
уже отгруженную продукцию. 
Мы идем навстречу, если нам 
представляют подтверждаю-
щие документы. 

но гораз до чаще мы 
сталкиваемся с необосно-
ванным желанием получить 
преференции. Если ты уча-
ствуешь в тендерах, постав-
ляешь, к примеру, тоннами 
картофель или мясо в шко-
лы — разве это малый биз-
нес? встречаются так назы-
ваемые малые предприятия, 
которые имеют сотни мил-
лионов рублей ежегодного 
оборота и хотят «сидеть на 
упрощенке». в южный рай-
онах области сейчас прохо-
дит ряд таких дел. 

Защищать свои интересы 
перед государством надо, но 
законными путями и сообща. 
к сожалению, в нашей облас-
ти бизнесу свойственна неко-
торая инертность. 

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
л

и
п

н
и

ц
ко

го



8
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС l № 43 (571) l 21.11.2011 l WWW.BCLASS.RU

Политика
Выборы: «справедливую россию» пытаются дискредитировать

Агитационные материалы пар-
тии «сПрАвЕдливАЯ россиЯ» 
планомерно уничтожаются. в рай-
онных газетах, например, отказы-
ваются предоставлять печатную 
площадь. А если и предоставля-
ют, то публикации подвергаются 
такой переделке, что авторы их с 
трудом узнают. телекомпания «По-
морье», проводя жеребьевку плат-
ного эфирного времени, пыталась 
«спрятаться» от представителей 
партии, поменяв место действа. 
ну а когда уполномоченный эсе-
ров все-таки пришел, ему без объ-
яснений указали на дверь.

в штабе «сПрАвЕдливой 
россии» почти каждый день от-
мечен своеобразными «фронто-
выми сводками». в ночь с 4 на 5 
ноября был подожжен баннер на 
пересечении улиц тимме и вос-
кресенской с призывом «За рус-
ский север. без жуликов и воров!». 
кому-то, видимо, очень по душе 
воры и жулики. в тот же день жерт-
вой неизвестных вандалов стали 
городские скамейки с рекламой 
партии. утро 9 ноября началось с 
нового нападения на рекламные 
конструкции. к 12 ноября отмытые 
от пачкотни «скамейки сПрАвЕд-
ливости» - более 40 штук - ока-
зались снова сломаны. 14 ноября 
повреждены все десять тумб. 

Естественно, и региональное 
отделение «ср», и компании, в 
собственности которых находят-
ся рекламные конструкции, обра-
тились в правоохранительные ор-
ганы. ущерб-то фирмам нанесен 
приличный – только трехсторон-
няя тумба стоит около $5000. од-

нако в полиции пока только рука-
ми разводят. дескать, ищем. ско-
рее всего, постараются все спи-
сать на случайных хулиганов. Ме-
жду тем тумбы сделаны из специ-
ального антивандального стекла 
и так просто разбить его, напри-
мер, кинув камень, вряд ли полу-
чится. 

третью неделю в Архангельске 
идет массовая атака на домашние 
телефоны пожилых людей. неиз-
вестные звонят в три-четыре часа 
ночи, представляются агитаторами 
«сПрАвЕдливой россии» и на-
стойчиво приглашают голосовать 
за партию. около сотни возмущен-
ных горожан поставили свои под-
писи под заявлением, а некоторые 
сообщили номера звонивших. од-
нако и на это реакции до сих пор 
не последовало. более того, как 
можно было понять из выступле-
ния представителей избиркома на 
телеканале «Поморье», обзванива-
ет горожан якобы сама «сПрАвЕд-
ливАЯ россиЯ». как говорится, 
приехали, дальше некуда. 

использовали «черные» пи-
арщики и еще один известный 
уже много лет прием – выпусти-
ли и распространили по почтовым 
ящикам газету-клон «сПрАвЕд-
ливой россии». внешне похо-
жа, а внутри с гнильцой. Якобы ли-
деры архангельских справедливо-
россов горой стоят за управляю-
щие компании жкх. Мол, раско-
шеливайтесь, граждане, платите 
за коммунальные услуги как мож-
но больше. о том же самом гово-
рит и фальшивая листовка с фо-
тографиями Миронова и Епифа-

новой… только просчитались со-
чинители. давно известно, что Cр 
требует взять управляющие ком-
пании под жесткий контроль, при 
каждой из них создать советы из 
активных жильцов. А за жкх, гово-
рится в реальной, а не фальшивой 
программе партии, люди должны 
платить не более 10% от семей-
ных доходов. остальное пусть до-
плачивает государство.

«Про все эти неблаговидные 
дела наших оппонентов мы напи-
сали 14 заявлений в различные 
правовые инстанции Архангель-
ской области. но нет ни ответов, ни 
сколько-нибудь внятной реакции, 
- говорит юрист Юрий ШАров. – А 
представьте себе, если бы жало-
бы поступили от «Единой россии»: 
все, кому положено, землю бы ко-
пытом рыли, уже привлекли бы ви-
новных к ответственности». 

в связи с отсутствием реакции 
должностных лиц справедливо-
россы направили жалобы на без-
действие избиркома и правоох-
ранительных органов в Фсб, ген-
прокуратуру и Цик. Подготовле-
но обращение и к полномочно-
му представителю президента в 
сЗФо николаю винниЧЕнко. 

«найти, кто все это делает, 
просто. стоят за этой мерзостью 
не кПрФ, не жириновцы - не оп-
позиция, - уверена лидер регио-
нального отделения партии ольга 
ЕПиФАновА. - Это делают те, кто 
хочет по-прежнему дурить народ и 
жить в шоколаде за его счет. А мы 
им мешаем. вот известная партия 
и паникует. сама тонет и других в 
грязи вывалять пытается».

Кто не хочет жить по справедливости?

кому-то очень не хочется, чтобы сПрАвЕдливость 
стала законом жизни. кто-то страшно боится, что 
ему больше не позволят воровать народные деньги, 
требовать у предпринимателей откаты, грабить 
и притеснять людей. и поэтому, нарушая все 
нормы закона, эсеров, в отличие от партии власти, 
стремятся в период выборов любыми 
путями дискредитировать.
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стратегия нАо
жкх: В нарьян-маре строят посёлок новоселье: В нАо открыли новый детский сад

оценка: игорь Фёдоров отмечен в рейтинге

всего в поселке Факел будет построе-
но 10 многоквартирных домов, 30 таунхау-
сов на две семьи и 10 коттеджей на одну се-
мью. на площади в 23 тысячи кв. метров жи-
лья смогут поселиться 350 нарьян-марских 
семей: приблизительно 1200 человек. 

Губернатор округа игорь ФЁдороВ 
осмотрел новое жилье в поселке Факел. 
Застройщик - компания «нарьян-Мар вил-
ладж». Часть квартир выкупается за счёт 
бюджетных средств округа в рамках ок-
ружной программы по переселению из вет-
хого и аварийного жилья. Первые жильцы 
приехали сюда в прошлом декабре, и сего-
дня около половины квартир уже заселено. 
Цель визита губернатора – проверить ка-
чество строительства и пообщаться с са-
мими жильцами.

Александр дурынин - один из тех, кто 
переехал в «нарьян-Мар вилладж» с ули-
цы газовиков: «сравнивая новую квартиру 
с тем, что у нас была раньше, могу сказать, 
что условия очень хорошие. Перезимова-
ли в новой квартире. было достаточно теп-
ло, так что грех жаловаться. да и квартплата 
меня вполне устраивает – примерно 3 тыся-
чи рублей в месяц за мои 58 квадратов». 

все дома в поселке возводятся по ка-
надской технологии. 

«когда привезли материалы, я лично 
убедился в их качестве, - рассказывает за-
меститель главы администрации нАо 
Юрий тельтеВскиЙ, курирующий строи-

тельство. – все комплектующие сделаны в 
канаде. в некоторых домах тепло запуска-
ли в сорокаградусный мороз. но буквально 
за два дня промерзшие конструкции после 
подключения к теплу прогревались. дома 
действительно хорошо держат тепло. в каж-
дой квартире индивидуальная система ото-
пления на газе». 

губернатор игорь Фёдоров зашел в ме-
стный продуктовый магазин, в частный дет-
ский сад на территории поселка, осмотрел 
строящиеся дома.

«вокруг строительства нового жилого 
поселка было много разговоров. деньги на 
приобретение жилья выделяются из бюд-
жета округа. и мне небезразлично то, как 
расходуются эти средства, - прокоммен-
тировал итоги рабочей поездки в «нарьян-
Мар вилладж» игорь Фёдоров. – Здесь еще 
предстоит решить ряд инфраструктурных 
вопросов: открыть аптеку, полностью бла-
гоустроить территорию и т.д. но самое глав-
ное, что жители хорошо отзываются о сво-
их новых квартирах». 

Миллионы  
в квадраты
в ненецком автономном округе продолжается строительство 
коттеджного поселка «нарьян-Мар вилладж». Здесь возводятся 
дома для переселения граждан из ветхого и аварийного жилья,  
а также для тех, кто остро нуждается в переселении  
(в результате пожара или схода домов со свай). Первые семьи 
приехали сюда в прошлом декабре, и на сегодня заселено  
уже около половины квартир.

рита ильинА

журналист

БК

строительство детского сада шло тяже-
ло. конкурс на возведение объекта состо-
ялся в конце 2008 года, но к работам смог-
ли приступить через полгода. главная про-
блема – сложная схема завоза строймате-
риалов из-за низкого уровня воды в реках и 
отсутствия постоянного автомобильного со-
общения. но все же подрядчик ЗАо «Пром-
капстрой» выполнил свои обязательства. у 
компании, ведущей строительство в 12 субъ-
ектах страны, уже есть опыт работы в окру-
ге. ЗАо «Промкапстрой» построило школу и 
дизель-электростанцию в усть-каре, школу 
в каратайке и в поселке лесозавод в нарь-
ян-Маре, интернат в нижней Пёше. 

детский сад оснащен по последнему 
слову техники: в здании есть телефонная 
связь и интернет, собственная независимая 
система отопления, электроснабжения и ба-
ромембранная система водоочистки, кото-
рую смонтировали специалисты ЗАо «бМт» 
из владимира. в двухэтажном современном 
здании дети будут заниматься в пяти груп-
пах по пятнадцать человек. до последнего 

времени маленькие сельчане ходили в дет-
ский сад 1957 года постройки, который мо-
жет принять только 43 ребенка. 

«Здание нового детского сада очень 
светлое, теплое, по его периметру уста-
новлены светильники, - рассказывает ге-
неральный директор зАо «Промкапст-
рой» роман мороз. – Мы провели свое-
образный опрос среди воспитателей, ро-
дителей и строителей и решили назвать его 
«светлячок».

Губернатор нАо игорь ФЁдороВ на 
торжественной церемонии открытия высо-
ко оценил усилия всех, кто помогал в строи-
тельстве, и в первую очередь самих строи-
телей, которые, несмотря на все сложности, 
сумели сдать объект без замечаний.

«когда на селе появляются новые соци-
альные объекты, это, кроме особого ощу-
щения радости, еще и символ того, что 
село будет жить и развиваться, - подчерк-
нул игорь Фёдоров. - с депутатами окруж-
ного собрания, руководством Заполярно-
го района и сельсовета мы приняли реше-
ние заложить средства в бюджете и присту-
пить к строительству нового здания школы. 
следующим объектом станет новый дом 
культуры».

В сад без очереди
Здание нового детского сада на 85 мест открыто в селе  
нижняя Пёша на западе округа. на строительство объекта  
было потрачено 108 млн рублей окружного бюджета. с появлением  
нового дошкольного заведения очередь в детские сады  
в этом населенном пункте будет полностью ликвидирована. 

рейтинг выживаемости губернаторов публикует-
ся с августа 2007 года. на базе экспертных оценок в 
нем делаются выводы относительно работы дейст-
вующего главы субъекта Федерации. оценка выстав-
ляется по 5-балльной шкале. 

с момента публикации предыдущего восьмого 
рейтинга 10 марта 2011 года своих постов лишились 
главы двух регионов с оценкой «2» - вячеслав дуд-
кА (тульская область) и дмитрий ЗЕлЕнин (тверская 
область), а также губернатор санкт-Петербурга ва-
лентина МАтвиЕнко (оценка «3»). Полномочия од-
ного губернатора с оценкой «3» - Александра хоро-
ШАвинА (сахалинская область) – были продлены. в 
нынешнем, уже девятом по счету, выпуске авторитет-
ного рейтинга из 83 российских губернаторов толь-
ко девять заслужили «пятерки», 38 – «четверки», 24 
– «тройки», 11 – «двойки», а губернатору Архангель-
ской области илье МихАльЧуку эксперты постави-
ли «единицу», которая, по их мнению, означает его 
возможную отставку.

главный вывод, к которому пришли исследовате-
ли при составлении свежего рейтинга, – элита нахо-
дится в ожидании новой волны ротации губернатор-
ского корпуса. количественное подтверждение этой 
тенденции – сокращение числа губернаторов, полу-
чивших «стабильные» оценки («4» и «5» баллов по ис-
пользуемой в рейтинге пятибалльной шкале) и рез-
кое увеличение «двоечников». 

Твёрдая четвёрка
губернатор нАо игорь 
ФЁдоров в шестой раз 
за последние три года 
получил высокий балл в 
рейтинге политической 
выживаемости глав 
регионов, составленном 
экспертами фонда 
«Петербургская политика» 
и коммуникационного 
холдинга «Минченко 
консалтинг». в качестве 
положительных тенденций 
последнего периода 
были отмечены: недавний 
визит Президента рФ в 
нарьян-Мар, снижение 
остроты конфликта с 
Архангельской областью, 
федеральная поддержка 
строительства дороги 
нарьян-Мар - усинск. 

михаил сомоВ

журналист

БК

Полностью 
«Нарьян-Мар 
Вилладж» будет достроен 
к середине следующего 
года. На площади в 23 
тысячи кв. метров жилья 
смогут поселиться 350 
нарьян-марских семей. 
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обстоятельства

на архангельской земле столкнулись 
две церкви – русская и американская. ка-
жется, это событие вызвало больший ажио-
таж, чем предвыборные гонки и даже при-
езд Путина. тема получила продолжение во 
время визита в Архангельск эксперта по де-
структивным культам и сектам профессора 
Александра дворкинА, который даже об-
винил сайентологов в подписании догово-
ров с Цру. так это или нет — в любом слу-
чае разберется Фсб. Я хочу сказать о дру-
гом...

рПЦ – мощная организация, которая (в 
отличие от любой политической партии) де-
лает великое дело – она показывает смысл 
жизни, определяет мораль, формирует ре-
лигию. но на Земле в настоящее время су-
ществует шесть основных религий – и ка-
ждая из них тысячелетиями претендует на 
единственно правильные догмы. те, кого не 
устраивают эти представления, собирают-
ся в свой круг и по-своему объясняют себе 
смысл и мораль. «большие» церкви назы-
вают их сектами.

теперь попробуем представить, что 
Православная церковь — это крупная ком-
пания с богатой историей, центральным ап-
паратом управления и иерархией, имеющая 
многочисленные филиалы как в россии, так 
и за рубежом...

управленцы высшего звена, работаю-
щие в компании, как правило, имеют пре-
восходное специализированное образова-
ние, поддерживаемое сильным внутрикор-
поративным обучением. управление филиа-
лами отработано веками, задачи по привле-
чению клиентов хорошо структурированы, 
конкретны, понятны. Маркетинговые стра-
тегии продуманы и различны по отноше-
нию к целевым аудиториям: детей привле-
кают одним, взрослых - другим, для пред-
ставителей светской власти разработаны 
иные стимулы. 

компания широко использует современ-
ные средства продвижения – издает газе-
ты, книги, имеет свои теле- и радиокана-
лы, у каждого филиала свой собственный 
сайт, официальная деятельность широко 
освещается в сМи. на компанию работа-
ют ученые, историки, философы. компания 
имеет сильнейшую корпоративную культу-
ру, основанную на миссии, разделяемой 
(по крайней мере, формально) всеми слу-
жителями и паствой - спасать души верую-
щих христиан.

структура клиентской базы неодно-
родна, «интеллектуальная элита» намного 
чаще, чем обычные люди, причисляет себя к 
атеистам. Это отражает общемировую тен-
денцию: согласно исследованиям почет-
ного профессора психологии ульстерско-
го университета р. линна в великобрита-
нии, спад религиозности в обществе за по-
следнее столетие объясняется повышени-
ем уровня образования. 

как любая компания, Православная цер-
ковь действует в условиях жесткой конку-
ренции. конкурентов много. например, в 
Москве зарегистрировано около тысячи ре-
лигиозных объединений и организаций, ко-
торые представляют более 50 различных 
вероисповедных направлений, среди них 
ислам, иудаизм, буддизм, армянская цер-
ковь, католицизм, лютеранство, протестан-
тизм, а также русская православная старо-
обрядческая церковь.

Поэтому появление в Архангельске сай-
ентологов (если это действительно так), 
представителей достаточно заметной аме-
риканской религиозной организации, вос-
принято епархией в штыки. тем более, как 
утверждают представители Православной 
церкви, бизнес сайентологов здесь оказал-
ся успешным. А значит - оттянул часть кли-
ентов. 

война, в общем-то, понятная и узнавае-
мая, даже предсказуемая. По такому же сце-
нарию могла бы развернуться публичная 
конкуренция между Мтс и, например, TELE2 
- компанией с европейским капиталом. 

но почему-то мы не встречали ни лич-
ных обвинений в адрес руководителя архан-
гельского филиала TELE2, ни размещения 
его фотографий на сайте Мтс вкупе с об-
винениями в том, что иностранные шпионы 
собирают информацию о своих клиентах и 
даже знают (!!!) личные номера их мобиль-
ных телефонов. видимо, конкуренция в от-
расли телекоммуникаций протекает более 
добропорядочно, чем в среде представите-
лей всевозможных вер и религий. 

вера очень выгодна – всегда есть кого 
попросить помочь выиграть в лотерею или 
найти миллион, некоторым из нас важны 
духовные достижения через приобщение 
к мировому порядку. вопрос только – кому 
молиться? Есть ли единственно правильная 
вера? думаю, что нет, как и «правильных» 
способов жить и единственно правильных 
способов зарабатывать деньги. 

во всей этой ситуации ясно одно: удач-
ный PR-ход выгоден обеим сторонам. раз-
ве мы бы вспомнили о тех и других, если бы 
не эта пикантная история, развернувшаяся 
на почве конкуренции? 

точка зрения: В борьбе все средства хороши? Взгляд: социология - наука не для политики

Война за святое
статья прошлого номера «верующие в успех» о конфликте  
компании «Праксис-карьера» и Православной церкви активно 
комментируется на сайте «бк». не ставя цель поддерживать  
ни одну из сторон, наша компания, занимаясь управленческим  
и маркетинговым аудитом, предлагает обдумать эту ситуацию  
с точки зрения бизнеса и конкурентной борьбы. 

сергей иВАноВ

директор консалтинговой компании 
«мастерская менеджмента»

БК

- ольга николаевна, ни 
одно важное решение не 
принимается без предва-
рительного взвешивания 
всех «за» и «против». А в 
политике и бизнесе – без 
результатов исследова-
ний проблем электората 
и ситуации на рынке. Все 
ли придерживаются этого 
правила?

- к сожалению, не все. 
сознание нашего общест-
ва по отношению к социо-
логии и к ее необходимости 
еще не сформировано, поэто-
му нужно бороться за умы ис-
теблишмента – людей, прини-
мающих решения, от которых 
зависит стратегическое раз-
витие. ведь старт социоло-
гическим факультетам в рос-
сии был дан в конце 80-х го-
дов ушедшего века. Что такое 
для науки 30 лет? Поколение! 
Мы сталкиваемся с тем, что 
не все руководители готовы 
разрабатывать долгосрочные 
действующие программы, ис-
пользуя для этого специаль-
ные технологии.

- А как же развивать 
стратегию и действовать 
на местах, если самые важ-
ные решения принимаются 
наверху?

- действительно, глав-
ная загвоздка нашей страны 
в том, что все финансовые по-
токи уходят в столицы, обес-
кровливая территории. Цир-
куляция денег в центре раз-
рушает провинцию, которая 
должна быть устойчивой – 
на ней строится любое госу-
дарство. в Финляндии вооб-
ще нет такого понятия - захо-
лустье, в Америке чем даль-
ше от вашингтона, тем лучше 
больницы и школы. 

в нашей провинции сего-
дня охотнее платят за иссле-
дования, связанные с персо-

налиями. но полученные дан-
ные интересуют скорее ис-
полнителя, который хочет за-
работать на хлеб, и фигуран-
тов опросника. А на социаль-
ные проекты, позволяющие 
решать назревшие пробле-
мы, средства находятся зна-
чительно реже. Мы, напри-
мер, это делаем за счет вы-
игранных грантов. 

- В Архангельской об-
ласти уже выращена ар-
мия социологов. Все ли 
они служат на благо оте-
чества?

- Первая школа в Поморье 
была основана в северодвин-
ске профессором геннади-
ем Петровичем МонАстыр-
ских. с его подачи втузом с 
1994 года было подготовлено 
свыше трехсот социологов. 

Чистая социология обыч-
но становится делом жизни 
для двух-трех человек с кур-
са. но все наши выпускники 
так или иначе связаны с про-
фессией. образование со-
циолога довольно широкое и 
имеет большой прикладной 
характер. в центре же основ-
ная масса студентов работа-
ют по специальности, при-
чем уже на старших курсах. 
По крайней мере, так обсто-
ят дела в городе на неве, по 
рассказам заведующего ка-
федрой философии и социо-
логии санкт-Петербургского 
государственного морско-
го технического университе-

та Александра васильевича 
солдАтовА. 

у нас же, как говорит Мо-
настырских, социолог – «штуч-
ная» профессия. спрос на со-
циологические исследования 
возрастает в период выбор-
ных кампаний. специалистов 
используют для замеров об-
щественного мнения. исполь-
зование науки только в поли-
тическом контексте явно не 
красит лицо нашей профес-
сии. крупные российские цен-
тры ФоМ, вЦиоМ, левада-
Центр, Циркон, иси публику-
ют в сМи результаты предвы-
борных замеров, данные ко-
торых зачастую разнятся до 
10%. Это много даже с уче-
том статистической погреш-
ности (2-4%). хотя отличие 
цифр объективно в силу раз-
ницы инструментария, но оно 
позволяет манипулировать 
общественным мнением.

- социологи сотрудни-
чают и с бизнес-сообще-
ством…

- да, но результаты марке-
тинговых исследований в пуб-
личное пространство не вы-
носятся. Поэтому зачастую 
иная наша работа остается за 
кадром понимания всей об-
ширной деятельности социо-
лога. А то, что на поверхности, 
обрастает стереотипами.

главное в социологии и 
что мне видится самым важ-
ным – изучение социальной 
сферы жизни. ведь только со-

«Штучная» профессия

14 ноября отмечался 
день социологии. 
Первопроходцем 
в освоении этой 
полипарадигмальной 
дисциплины  
в Архангельской 
области стал 
северодвинск. 
однако сейчас 
социология 
используется 
в основном для 
проведения 
политических 
замеров.  
о проблемах 
развития социологии 
в регионе мы 
беседуем  
с заведующей 
кафедрой социологии 
и философии 
севмашвтуза, 
руководителем 
центра социальных 
измерений «Фокус» 
ольгой руссовой.

нина боЙко

журналист

БК

ольга руссова с основателем первой социологической 
школы в Поморье Геннадием монастырских.

Спрос на социологические 
исследования возрастает в период 
выборных кампаний. В народе про это 
уже ходит анекдот: социологи выяснили, 
что 90% респондентов одобряют 
действия такого-то кандидата, 10% – 
придерживаются противоположного 
мнения. Остальных 140 миллионов 
россиян никто не спрашивал.
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Взгляд: социология - наука не для политики

«Штучная» профессия
циология, являющаяся конгло-
мератом множества наук - поли-
тологии, экономики, демогра-
фии, статистики, маркетинга и 
других, - может ответить на во-
прос: почему так происходит? 
и, кроме того, социология дает 
аналитические выводы, прогно-
зы и возможность для проекти-
рования.

- Вы сказали, что для нау-
ки 30 лет - это крайне мало. 
А когда социология зашагает 
семимильными шагами?

- должна произойти «инсти-
туализация мозгов», а это де-
лается не одним поколением. 
и социология для этого слиш-
ком юная наука. она сможет на 
практике дать желанные резуль-
таты, реально участвовать в из-
менении жизни к лучшему, если 
управленческие решения будут 
приниматься на основе социо-
логических исследований. со-
циолог выступает в роли созда-
теля, а не потребителя, он дол-
жен идти в ногу с теми, кто вер-
шит дела, точнее, они должны 
идти в ногу с социологией.

например, чтобы двигать, 
всесторонне развивать севе-
родвинск, следуя социологиче-
ской формуле, нужно около двух 
тысяч неординарных личностей 
(креаторов и стратегов). но, к со-
жалению, миграционные пото-
ки с каждым годом усиливаются. 
Яркие люди уезжают из города. 
он становится им тесен.

Эту формулу вывели аме-
риканские социологи ричард 
ФлоридА и Чарльз лЭндри. 
она описана в работах «креа-
тивный класс: люди, которые 
меняют будущее» и «креатив-
ный город». Масса создателей 
должна составлять 1% от обще-
го количества проживающих на 
заданной территории. 

для себя, как социолога, я 
вижу задачу - заниматься поис-
ками механизмов удержания че-
ловеческого потенциала и изу-
чением эффективности исполь-
зования людских ресурсов для 
благ нашего северодвинска и 
Архангельской области.

ретроспектива: Георадар открывает тайны

в Архангельск Павел Морозов прибыл по 
приглашению Архангельской и холмогор-
ской епархии и фонда сохранения истори-
ческого наследия «император». в послед-
нее время именно церковь уделят особен-
ное внимание развитию науки и изучению 
истории нашего северного края. Мораль-
ный авторитет этой организации позволяет 
поднимать вопросы, которые зачастую иг-
норируются властью. так, например, исто-
рия и археология холмогор даже в госпро-
грамме 300-летнего юбилея Михаила ломо-
носова стояли на последнем месте, а поле-
вые исследования на родине ученого дав-
но не проводились. только благодаря церк-
ви и общественникам удалось «спасти си-
туацию»: впервые с 1975 года славная хол-
могорская земля, хранящая многие тайны 
прошлого, была обследована. 

Павел Морозов сумел четко установить 
расположение фундамента холмогорской 
крепости и определил места возможного 
захоронения отца российского императо-
ра иоанна VI, второго генералиссимуса рос-
сии Антона-ульриха брауншвейгкого. холмо-
горская крепость славна тем, что под ее сте-
нами произошло одно из последних круп-
ных сражений смутного времени. в декабре 
1613 года, посчитав крепость недостроен-
ной, к холмогорам пришел двухтысячный от-
ряд поляков и литовцев под командованием 
полковников сидорки и барышпольца. инте-
ресно, что отряд состоял уже на шведской 
службе – шведы пытались отобрать у россии 
северные территории. но стены крепости 
были уже готовы, и хотя защитников было 
немного, крепость отразила все атаки. Поте-
ряв за неделю 30 человек и сам получив ра-
нение, сидорка отступил. не помогли даже 
попытки поджечь стены с помощью просмо-
ленных возов с соломой. Поляки ушли, ра-
зоряя поморские села и деревни и не реша-
ясь подступить к Архангельску. 

кроме холмогор Павел Морозов рабо-
тал на территории сийского монастыря, со-
ловецкого подворья. в центре Архангельске 
ученый прошел с георадаром по площади 
драматического театра. результаты исследо-
вания опровергли один из главных историче-
ских мифов города о том, что театр постро-

ен на месте разрушенного свято-троицкого 
кафедрального собора. в действительности 
фундамент собора располагается на площа-
ди перед входом в здание драмтеатра и даже 
не задет существующими фонтанами. 

По словам секретаря попечитель-
ского совета фонда «император» Вла-
димира стАнулеВиЧА, аналогичные ра-
боты проводились Павлом Морозовым и в 
других регионах страны. найденные объ-
екты получили статус туристической зоны. 
Архангельская область обладает не мень-
шим культурно-историческим потенциалом, 
и для его сохранения необходимо объеди-
нять силы общественников, историков, ар-
хеологов и власти. 

«хочется, чтобы городские власти рас-
чистили хотя бы часть свято-троицкого ка-
федрального собора и поставили его под 
стеклянный купол, - говорит владимир ста-
нулевич. - Подобный опыт распространен в 
Европе, есть пример и в россии, в городе 
Елец. там власти расчистили Елецкую кре-
пость, которая остановила поход тамерлана, 
и установили над ее открытыми участками 
стеклянные колпаки. как результат: в разы 
вырос туристический поток, у местного на-
селения появилась гордость за свой исто-
рически значимый город. По примеру Ель-
ца можно оборудовать и крепость в холмо-
горах. Я уверен, что музей под открытым не-
бом способен привлекать туристов». 

не в пример Ельцу, Архангельск в 2010 
году был исключен из списка городов, имею-
щих историческое значение. к примеру, та-
кие города, как касимов и Шуя, входят в дан-
ный список, а Архангельск – «окно в Европу», 
«колыбель русского флота» - нет. так, в совет-
ское время в городе были разрушены прак-
тически все исторические здания, а археоло-
гические исследования объектов, сохранив-
шихся под землей, почти не велись. 

в этом контексте, пожалуй, самой пе-
чальной находкой Павла Морозова стали 
братские могилы 30-х годов в районе дерев-
ни Ершовка. размеры захоронений дают ос-
нования предполагать, что здесь покоится 
прах минимум сотен расстрелянных. Зна-
чимость находки состоит еще и в том, что в 
настоящее время в данном районе предпо-
лагается коттеджное строительство и, если 
своевременно не обозначить границы захо-
ронения, стройка может продолжиться в бу-
квальном смысле «на костях». 

За историей -  
под землю
старший научный сотрудник института земного магнетизма, 
ионосферы и распространения радиоволн рАн Павел МороЗов 
завершил обследование исторических мест Архангельской области 
при помощи георадара. За четыре для исследований ученому 
удалось сделать сразу несколько крупных открытий.

татьяна ПотАПоВА

журналист

БК

на космическом снимке территории Архангельского драмтеатра (2006 год) 
нанесено предполагаемое положение периметра фундамента троицкого собора.
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оВен. ваши дела 
будут складываться 
весьма удачно. сей-

час самое время для того, 
чтобы взяться за урегулиро-
вание дел, отложенных в 
долгий ящик. отношения с 
коллегами смогут выйти на 
новый уровень, и доходы бу-
дут расти. А вот для служеб-
ных командировок нынеш-
няя неделя не самый благо-
приятный период.

телец. всю теку-
щую неделю вас бу-
дут отягощать новые 

проекты. Поэтому сейчас не 
самое удачное время для 
валютно-денежных опера-
ций и нацеленных на дости-
жение немедленной выгоды 
решений. стоит оставить 
прошлое позади, поднять 
голову и взглянуть вперед, 
направив основные усилия 
на решение задач в более 
отдаленной перспективе. 

близнецы. За-
вершение текущих 
деловых проектов 

будет благоприятно, поэто-
му выгоднее всего сосре-
доточиться именно на этом, 
а не на новых делах. Между 
тем сейчас не лучшее вре-
мя для заключения сделок 
и подписания договоров. 

рАк. вам стоит 
быть осторожным в 
отношениях с колле-

гами. у них появится со-
блазн взвалить на вас свои 
обязанности. однако это не 
должно помешать вам про-
явить умение находить оп-
тимальные решения в са-
м ы х  з а т р уд н и т е л ь н ы х 
ситуациях. 

леВ. на этой неде-
ле вам удастся до-
биться позитивных 

сдвигов в деловой карьере. 
ваши труды наконец-то оце-
нят по достоинству, причем 
именно те, кто должен это 
сделать. Поэтому не стоит 
делать удивленное выраже-
ние лица, если вам вдруг вы-
дадут премию или повысят 
зарплату.

деВА. вы будете 
наслаждаться при-
ятными ощущения-

ми человека, у которого все 
идет как нужно - на работе, 
дома и в личной жизни. сей-
час можно вспомнить о 

прежних ваших проектах, 
оставленных вами в свое 
время как безнадежные. 

Весы. на этой не-
деле у вас значитель-
но улучшится финан-

совая ситуация. в вашем 
распоряжении может ока-
заться значительная сумма 
денег, которой можно весь-
ма выгодно распорядиться. 
вы можете рассчитывать на 
поддержку со стороны влия-
тельных покровителей. 

скорПион. Акти-
визируйте деловое 
сотрудничество с 

друзьями и единомышлен-
никами. Постарайтесь со-
гласовать планы партнеров 
со своими - в этом будет 
ключ к успеху.

стрелец. в гря-
дущую семидневку 
вы должны макси-

мально старательно оцени-
вать детали, прежде чем де-
лать окончательные выводы. 
соберите волю в кулак и ос-
тавьте надежды на то, что 
вам «просто повезет».

козероГ. вам 
следует поберечь 
свои силы. и дело 

здесь не в кознях конкурен-
тов или в невезении. Просто 
белая полоса в ваших делах 
сменилась на серую. 

ВодолеЙ. серь-
езнее отнеситесь к 
обеспечению безо-

пасности своего бизнеса: 
самое время подумать о 
страховании вашего имуще-
ства, особенно недвижимо-
сти. во второй половине не-
дели воздержитесь от дол-
госрочного планирования.

рыбы. у вас на-
ступает прекрасный 
период для того, что-

бы укрепить старые и рас-
ширить новые деловые свя-
зи. однако во второй поло-
вине недели стоит избегать 
контактов с начальством и 
представителями власти. в 
делах оптимальным реше-
нием будет отойти от кон-
сервативного мышления и 
дать волю творчеству. 

итАр-тАсс

кофе-тайм

деловой гороскоп: 21.11-27.11


